

UNIDAD ESPAÑOLA DE EURYDICE (1999): *Eurybase en CD-Rom* (Bruselas, Eurydice).

Tanto la objetividad con que la Educación Comparada ha de acercarse a las distintas realidades socioculturales que necesariamente debe estudiar, como la extrema dificultad para localizar datos fiables, completos y homogéneos que sean la base de las posibles comparaciones a establecer, son algunos de los problemas que se deben abordar para impedir poner límites a los objetivos que se plantea la Educación Comparada.

Es indudable cómo la actividad de los diversos organismos internacionales ha intentado solventar estas dificultades. Su papel a la hora de canalizar, seleccionar, e incluso sintetizar la información es crucial. Esto hace posible que una gran cantidad de información sea encauzada y resulte accesible para poder desarrollar aquellos estudios comparativos que se consideren de interés, siempre con la posibilidad de tener acceso a fuentes de información de alta fiabilidad y que garanticen la homogeneidad en la presentación de los datos, lo cual permite alcanzar los objetivos comparativos con mayor garantía.

Por ello, resulta de especial interés y de suma actualidad este CD-ROM que publica la Red Eurydice y que describe con detalle diversos sistemas educativos europeos, así como varios estudios comparados y algunos indicadores de carácter cualitativo y cuantitativo. Quizá la información aportada ayude a abordar diversos estudios comparados en materia educativa con mayor fluidez y fiabilidad.

Este CD-ROM organiza la información a partir de una página de presentación general en la que se ofrece una breve explicación de qué es la red Eurydice. Esta página permite el acceso directo a los distintos tipos de contenido que ofrece el CD.

Para un acercamiento más detallado de cuál es la actividad de la red, se presenta una introducción general en la que se describe su contexto histórico, fines, compromisos, así como un listado de las unidades nacionales de cada uno de sus miembros, y de las publicaciones de la red. Esta introducción ofrece la información en las 11 lenguas oficiales de la Unión Europea.

Desde la página inicial se puede acceder también a una base de datos, Eurybase, que describe detalladamente los sistemas educativos nacionales de los países de la Unión Europea, de la Asociación Europea de Libre Comercio (AELC), y del Espacio Económico Europeo (EEE). El índice del contenido, homogéneo para la descripción de todos los sistemas educativos, abarca desde el acercamiento al contexto político y económico del país, a la organización y administración de la educación, e incluye además, un análisis detallado de todos los niveles educativos y de la realidad del profesorado en cada país. La base de datos incluida en este CD-ROM tiene como año de referencia 1998.

Otro tipo de contenido que aporta este material es una serie de estudios elaborados por la red Eurydice entre 1994 y 1999. Se trata de 11 trabajos centrados en la comparación tanto de aspectos generales de la organización de los sistemas educativos, como de temas más específicos, que han sido considerados relevantes a la hora de llevar a cabo el proceso de toma de decisiones por parte de las distintas autoridades competentes en materia educativa. Generalmente, estos estudios incluyen todos los países de la Unión Europea, de la AELC y del EEE, y en algunos casos, se aporta la contribución que desde las unidades de los países de reciente incorporación a la red se ha realizado a determinados trabajos, habitualmente referidos a aspectos de organización general del sistema educativo.

Por último, se puede acceder a una serie de indicadores. Son el resultado del tratamiento tanto de datos estadísticos, como de factores que aportan información cualitativa, y que permiten conocer la marcha de la educación en Europa, de cara a poder hacer previsiones futuras.

El acceso a la información que contiene este material se realiza seleccionando directamente el tipo de contenido elegido entre los bloques que se presentan, o bien a través de la función de búsqueda por descriptores procedentes del *Tesaurus Europeo de la Educación* tanto en la Eurybase, como en los distintos estudios comparados y los indicadores educativos.

Tras la descripción del contenido del CD-ROM podemos resaltar algunas virtudes que refuerzan el interés que de suyo tiene este material. Hemos de valorar muy positivamente que este cúmulo de información haya sido recogido en una herramienta informática que nos permite trabajar de forma mucho más enriquecedora con la información disponible. Esto es posible ya que las instrucciones de instalación del CD y las orientaciones para el uso de cada uno de los bloques de

información son muy claras y concisas. A todo ello hemos de añadir la posibilidad de búsqueda de información a través de descriptores que ofrece el material.

La opción de poder recuperar todo el contenido en inglés, francés o alemán, es otra ventaja destacable, ya que solventa la barrera que supone muchas veces el idioma para permitir el acceso a la información deseada.

Es obligado resaltar como característica de esta base de datos el poder considerarse como una fuente de información sumamente válida, ya que el contenido ha sido elaborado y, en su caso, contrastado, por las propias unidades de la red Eurydice de los diversos países, lo que garantiza la absoluta fiabilidad de los resultados, algo que no es muy habitual en los documentos comparativos. La estructura homogénea de presentación del contenido facilita tanto el conocimiento exhaustivo de la realidad de cada país, como el estudio comparado de toda Europa.

Es importante resaltar la secuencia en la amplitud del contenido que presentan los distintos bloques de información. Permiten al investigador acercarse tanto a aspectos generales de los sistemas educativos como a otros particulares de los mismos, pudiéndose enriquecer en ambos casos la descripción con indicadores tanto cualitativos como cuantitativos. Esta amplitud y diversidad en el tipo de datos recogidos en un solo material de tan fácil manejo, favorece considerablemente el trabajo de búsqueda de información.

Para aquellos estudiosos de la materia cuyo interés recaiga sobre algún aspecto concreto del contenido presentado en el CD, supone una gran ventaja la posibilidad de poder localizar en documentos impresos y publicados por la red toda la información recogida, excepto la referente a la Eurybase.

*Alberto Alcalá Lapido*  
*Begoña Arias González*  
Unidad Española de Eurydice